



Geografías desde el Sur

Nro. 12 agos 2025
ISSN: 1853-6026

Nota Editorial

En tiempos como los actuales, marcados por la implementación de políticas de ajuste y la pérdida de derechos, las universidades públicas se encuentran atravesando una de sus crisis más profundas en décadas. La desfinanciación del sistema universitario, el deterioro de los salarios docentes y nodocentes, los recortes en los programas de investigación y extensión, y en lo discursivo la desvalorización de la producción científica y académica no son hechos aislados, sino el resultado de políticas deliberadas que afectan su normal funcionamiento.

Desde Geografías desde el Sur, reafirmamos una vez más nuestro compromiso con una geografía crítica, y de dar cuenta sobre los conflictos territoriales que derivan de los modelos de desarrollo en curso. En este difícil contexto, espacios como el que propone este boletín se vuelven no sólo una necesidad académica, sino también una forma de enfrentar el pensamiento único (del mercado) desde la autonomía que siempre ha caracterizado a la universidad pública.

Este Boletín N°12 se estructura en torno a tres grandes secciones: un dossier temático (continuidad del Boletín N°11), y una sección de artículos abiertos y misceláneas, que reúnen una importante cantidad de aportes que evidencian la vitalidad y el compromiso del campo de las geografías críticas en el país y la región.

El dossier titulado “Cambios sociopolíticos y sus impactos en el territorio. Una mirada a partir de la coyuntura” Parte II “Continuando la conversación” ofrece una lectura plural y profunda de las transformaciones actuales. Con aportes que van desde una entrevista a Estela Díaz —referente en la lucha por los derechos de las mujeres y diversidades— hasta análisis sobre políticas de transporte, extractivismo, hábitat, seguridad y el avance de la ultraderecha, el dossier refleja una geografía atenta a la urgencia del presente, donde la producción académica dialoga con la acción política y territorial. Se destacan textos que abordan tanto las políticas de desfinanciamiento del conocimiento como los impactos territoriales del nuevo orden libertario.

La sección de artículos abiertos reúne cinco contribuciones que, desde distintos enfoques y metodologías, aportan lecturas situadas sobre temas estratégicos como el rol de los feminismos en la disputa del espacio público, la geopolítica del litio, la soberanía en Malvinas, el extractivismo en áreas protegidas, y el envejecimiento poblacional en Argentina.

Por su parte, la sección de misceláneas continúa ampliando las voces que construyen este boletín: entrevistas a referentes territoriales y del ámbito científico, reflexiones estudiantiles sobre las becas EVC, debates en torno a los biopreparados, presentaciones de libros y experiencias de formación e intercambio internacional.

Pintos, Patricia

Finalmente, cada texto de este boletín es una apuesta por seguir pensando colectivamente, por sostener los vínculos que nos unen a nuestros territorios y por imaginar futuros más justos desde nuestras geografías.

Desde el Centro de Investigaciones Geográficas agradecemos a quienes colaboraron en esta edición del Boletín —autoras, autores y responsables editoriales— y renovamos nuestra invitación a seguir construyendo este rico espacio colectivo.

Pintos, Patricia